

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mabon, Miércoles, 19 de Octubre de 1898

Año XXVII. Núm. 7.691

ASUNTOS DEL DIA

No somos políticos, pero nos parece bien, en principio, toda disposición de carácter gubernamental; pero no consideramos así a cualquier acto de un Gobierno, por el simple hecho de proceder del Gobierno. Hay que tener en cuenta la eficacia de lo que se ordena, su fundamento y sus consecuencias.

Ignoramos hasta qué punto pueda dar buenos resultados la extrema censura que por partida doble ejercen nuestros gobernantes. Porque es de advertir que no sólo la practican los funcionarios que a ello vienen obligados, sino a la que por su cuenta ejerce el Gobierno; encerrándose en una reserva tan sistemática que poco le falta para que se nos antoje pueril.

Se celebra Consejo de ministros. Todos se juramentan para que no se trasluzca nada de lo tratado acerca de lo que afecta a España. Ni una noticia para salir del paso, ni una probabilidad, ni un indicio. Cualquiera pensaría, sabe Dios en qué se ocuparon los ministros; y al fin, lo probable es, tratándose del señor Sagasta y los suyos, que no discutieran cosa mayor y menos grave y delicada.

Aparece la nota oficiosa del Consejo, y es ella todo un sarcasmo; porque tal como nos encontramos los españoles, resulta que sólo tenemos derecho a saber que el Gobierno se ha preocupado mucho de la cuestión de Creta, del asunto Dreyfus, y otras cosas que así nos importan como un baile de máscaras a un meribundo.

Vamos a la Comisión de París. De ésta sólo podemos saber que come con los yanquis, sirve de reclamo a «Le Figaro» y alterna con María Guerrero. De sus gestiones en favor de España nada se nos trasmite. El Gobierno no permite que veamos sino el lado que se presta al ridículo ó a la irritación.

¿Es esto procedente? ¿Es hábil? ¿Es gubernamental?

Lo que sea sonará, pese a nuestros desalentados gobernantes; pero lo que suene puede ser una campanada, que, por no haberse preparado convenientemente a la opinión produzca convulsiones.

Encerrarse en una reserva absoluta es poco hábil. Esto lo hace cualquiera sin ser político, y precisamente por no serlo. No queremos que la opinión sepa tanto como el Gobierno; sabemos perfectamente que hay secretos de Estado inquebrantables; pero también sabemos que en pequeñas dosis se traga el enfermo la píocima que administrada de una vez trastornaría su organismo.

¿Porqué el Gobierno no va preparándonos al desenlace, en lugar de tenernos embobados mirando a las estrellas, y darnos el gran susto el día en que haya de revelarnos la temida verdad?

El procedimiento del señor Sagasta será muy cómodo, pero quiera Dios que no sea desastroso al fin de la jornada.

NOTICIAS

El «Alfonso XIII».

Son muy curiosos é interesantes los siguientes detalles que publica «La Atalaya», de Santander: «Este buque que, procedente de la Habana, ha llegado a este puerto conduciendo soldados repatriados, permanecerá en nuestra bahía hasta el 20 del actual.

En esta fecha saldrá para la Habana y Veraacruz conduciendo pasaje y correspondencia.

Algunas de las personas que ha conducido a Santander el «Alfonso XIII» se hallaban en el cuando tuvo lugar el bombardeo de San Juan de Puerto-Rico.

Esas personas manifestaron que dicho buque se encontraba a la vista de la escuadra yankee cuando comenzó aquél, así que las primeras bombas lanzadas por el enemigo iban a caer sobre el buque y a su alrededor.

Como la lluvia de proyectiles arreciaba y, por tanto, el «Alfonso XIII» corría el riesgo de ser destruido, el primer oficial del mismo, Sr. Suarez, realizó una maniobra para ponerle a salvo del fuego de los yankees.

Esta maniobra consistió en amarrar una estacha desde el mismo buque a tierra y operar sobre ella hasta que quedara el vapor libre del alcance de las bombas.

De no haberse realizado esto decían los que nos comunicaban estos detalles —el buque se hubiera ido a pique irremisiblemente, pues el fuego de los yankees era constante y furioso.

El «Alfonso XIII» marchó después a Cádiz en donde quedó al servicio de la escuadra mandada por el almirante Cámara.

Desde entonces dicho trasatlántico estuvo capitaneado por un marino de guerra que dejó el buque en el Ferrol.

En este puerto se hizo cargo del buque el Sr. Suarez, marchando con él a la Habana y desde la Habana a Santander, donde ha rendido viaje conduciendo repatriados.

Dos viajeros del «Alfonso XIII» elogian la pericia é inteligencia del señor Suarez, manifestando a la vez que, según todos han oído, merced a la maniobra de que hemos dado cuenta, se salvó el buque del fuego de la escuadra enemiga.

Nosotros consignamos estos detalles, porque creemos de justicia hacer público el comportamiento del que, actualmente, manda aquel vapor, y no nos extraña que se tribuyen tan merecidos elogios a tan hábil marino, toda vez que la casa armadora hace ver la competencia del Sr. Suarez, confiándole, muy merecidamente por cierto, el mando de uno de los mejores buques.

Leemos en un periódico de Santander:

Al desembarcar el pasaje del último vapor llegado de Cuba, llamó la aten-

ción una señora que ostentaba en el pecho la cruz roja del Mérito Militar.

Supimos pronto que es doña Victoria Rosado de Gómez Aldana, esposa del primer teniente de la guardia civil don Leonardo Gómez Aldana, que la acompañaba.

Doña Victoria pertenecía a la asociación de la Cruz Roja en Cienfuegos, y cuando el segundo bombardeo de dicha población, después de asistir con toda solicitud a los heridos con cuatro socias, tomaron un carruaje, y en lo más rudo del combate, despreciando peligros, acudieron al socorro de los heridos.

Tan elevado rango de caridad, que asombró a cuantos lo presenciaban, entre ellos el general en jefe de la segunda división Sr. Aguirre, movió a éste a proponer a aquellas heroínas para la distinción honorífica de la cruz roja del Mérito Militar.

Dice un periódico gallego:

«En Barco de Valdeorras se ha verificado el embargo de más de cien fincas de pequeños contribuyentes, que no se mueven de hambre porque son seguros hasta lo inverosímil.»

El señor arzobispo de Valencia ha encabezado con 250 pesetas la suscripción del clero de la diócesis para contribuir a la instalación de hospitales barracas en el campamento de Reterna, donde aposentará a los soldados enfermos de Cuba.

Desde hace algunos meses la escuela alemana de Atenas está practicando excavaciones en la isla de Paros.

Estos trabajos, que hasta hoy habían dado muy pocos resultados, han hecho que se descubriera el templo de Esculapio, varias veces descrito por los autores griegos, y que en otros tiempos hizo de Paros uno de los más concurridos lugares de peregrinación.

Se encuentra en Cádiz el cabo de mar del crucero «Vizcaya», Francisco Gil Diaz, hombre ya de algunos años y de larga práctica de mar.

Fue el único tripulante de aquel buque que se salvó, resido: al arrojarse al mar lo hizo agarrado en un tablón ó «guindola», que le ayudó bastante a sostenerse.

Con ella salvó la vida a dos oficiales y a otros dos compañeros suyos.

Ya no es la California el país que trata de inundar con sus productos todos los mercados del mundo. Australia le hace en esto gran competencia, pues telegrafían de Brisbane—Queensland—que durante los últimos cuatro meses se han exportado de aquel país australiano con destino a diferentes puntos del globo la friolera de 50.000 toneladas de azúcar, y pronto sucederá lo mismo con la naranja, de cuya fruta ha habido en aquel país abundantísima cosecha.

La princesa de Asturias, deseosa de que los soldados enfermos ó heridos que se encuentran en estado de convalecencia en el Hospital del Buen Suceso tengan alguna distracción que pueda serles útil, ha costado de su bolsillo particular un profesor que les explique las materias más conformes con sus gustos y aficiones.

También ha sufragado todos los gastos de libros y materias necesarios a dicho objeto.

Por su parte la Reina continúa obsequiando todas las tardes con caldos, leche, pastas y vinos generosos a los soldados de dicho hospital a quien los médicos permiten llegar hasta la Casa de Campo.

Calcutta ha sido declarada oficialmente libre de la epidemia de la peste india, pues durante los últimos diez días no ha ocurrido en ella ningún caso nuevo y ha salido ya curado del hospital el último invadido que quedaba.

Como va a entrar la estación fría en la cual suelen recrudecerse las enfermedades, han acordado las autoridades locales que sigan las medidas sanitarias lo mismo que cuando reinaba en el distrito la epidemia.

Según las últimas noticias que se reciben de Walker—Minnesota—continúan los indios en su actitud provocadora y dispuestos en cuanto se hayan rendido en considerable número a mover nueva jarana.

Las tropas federales se concentran y organizan para tomar contra aquéllos, en caso necesario, la ofensiva.

Parece que se ha descubierto que la algarada de los pieles rojas fue promovida por los abusos cometidos por un funcionario yanqui con referencia al tráfico ilegal de bebidas alcohólicas.

La «Tribuna» de Nueva York dice que el honor de los Estados Unidos exige se abra sobre aquel grave asunto amplia información y que se castigue sin contemplaciones a quien ó quienes tengan la culpa de lo ocurrido.

Todavía, añade el cablegrama de Nueva York, no se ha puesto en claro si los indios fueron ó no batidos, ya que las tropas federales han regresado a sus cantones con muchas bajas y sin traer prisionero alguno.

Dícese a última hora en Nueva York que se están concentrando grandes masas de indios armados en la «Reserva» de Minnesota.

Dicen de Portsmouth que ha causado honda sensación la orden que se ha dado a la escuadra del Canal de que salga a cruzar por el Mediterráneo sin regresar a Inglaterra hasta el 15 de diciembre próximo, pero y aquí está lo extraño, los buques que componen dicha escuadra embarcarán viveres y material de guerra para seis meses.

Como el crucero dudará a lo más unos dos meses, se pregunta todo el mundo por qué toma la escuadra vi-

veres y efectos de guerra nada menos que para seis meses? y añádesese «aquí hay gato encerrado.»

Un obispo misionero en China relata varios hechos que demuestran la gran devoción que tienen al Rosario los chinos convertidos.

La mayor parte de las mujeres y muchos hombres, recitan diariamente el Rosario por la noche.

Varias madres, para demostrarme la suficiencia de sus hijos, me decían:

—Ya sabe dirigir el Rosario.

Y en efecto, desde muy pequeños aprenden, no solo á rezarlo, sino á dirigirlo en familia.

Su afición al Rosario es tan grande, que cuando al confesarse alguno le imponía la penitencia de rezar un Rosario, exclamaba:

—¿Cómo, sólo un Rosario, cuando hace tanto tiempo que no me confieso?

Y entonces, para contentar al penitente, le decía que rezase cuantos quisiese.

Por último, la festividad de Nuestra Señora del Rosario, que allí se denomina de la Rosa mística, es una de las más solemnes del año, y se celebra con gran pompa desde la vigilia hasta el día de octava.

Dice el «Daily Mail» de Londres, «que Inglaterra no debe hacer caso alguno de la amenaza de los franceses de provocar la cuestión de Egipto ya que Francia no quiere la guerra y el desafiar en el Cairo á los ingleses significaría un conflicto armado.»

Si nuestros vecinos los franceses persisten en provocar la lucha, verdad es que nos podrían hacer mucho daño, pero para Francia significaría aquélla la ruina total, pues las escuadras francesas serían echadas á pique y conquistadas sus colonias por la Gran Bretaña. No hay que olvidar tampoco que con la deuda inmensa que tiene Francia los resultados de una guerra con los ingleses aniquilaría por completo á toda una regeneración.

Un director de los ferrocarriles chinos del Norte y un representante del Banco de Hong Kong y de Shanghai en Pekin han firmado el contrato de empréstito para los caminos de hierro de San-hai kwan y Newchovang por la cantidad de 2.250.000 libras esterlinas garantida por el gobierno chino y por las Compañías de ferrocarriles de Pekin á Shan-hai kwan.

Ha llegado á Pekin un peloton de soldados japoneses de infantería de marina, cuya misión es proteger la Legación que tiene el Mikado en aquella capital.

En breve harán lo propio en la legación italiana un destacamento de soldados de infantería de marina del crucero «Marco Polo» á cuyo comandante se ha teleografiado desde Roma la orden del desembarco de aquella fuerza.

Dicen de Washington que el gobierno trata de enviar los acorazados «Iowa» y «Oregon» á las aguas del golfo de Pechili para que se incorporen al crucero «Baltimore» y al cañonero «Petrel» que hace pocos días fueron destacados de la escuadra de Dewey en Manila para prestar servicio en la China en vista de lo grave que se ha puesto la situación en Pekin y el peligro que á consecuencia de aquella gravedad pueden correr en el imperio los intereses yanquis.

La escuadra de los Estados Unidos en el Extremo Oriente cruzará por las cercanías de la boca del río Peiho desde las cuales podrían en caso necesario, estar en corto tiempo en el archipiélago filipino.

Toda la prensa de los Estados Unidos al comentar lo que pasa en el imperio chino está de acuerdo en aprobar el plan de apoyar decidida y completamente la política inglesa y ayudar á los ingleses en el caso en que éstos tengan que entrar en acción.

El Almirantazgo inglés ha ordenado que el nuevo acorazado de combate «Superb» que estaba destinado á prestar servicio en el Mar del Norte vaya á China para servir de guardian del puerto de Wei-Hai-Wei.

Es el «Superb» un magnífico navío de combate que desplaza 9.170 toneladas, está provisto de máquinas de 8.500 caballos de fuerza y vá armado con 22 cañones de gran calibre y tiro rápido.

El «Superb» es uno de los acorazados de combate adquiridos durante el gobierno de Lord Beaconsfield con el crédito de 6 millones de libras esterlinas votadas por el Parlamento británico durante la guerra ruso-turca.

Procedentes de Lisboa han llegado al puerto de Sevilla los torpederos guardacostas números 207 y 208 de la marina francesa. Son de construcción reciente y provistos de cuantos adelantos se conocen en esta clase de construcciones navales. Su velocidad media es de 14 ó 16 millas por hora y á tiro forzado de 25 á 26.

El 208 enarbola la insignia del jefe, Mr. Grand Clement, desplaza 90 toneladas y tiene un calado medio de once pies.

Su casco es de acero y está pintado de color plomizo. Su armamento consiste en tres tubos-lanza torpedos, uno situado á proa y el otro sobre cubierta, aproximadamente en el centro del buque.

Sus dotaciones la componen 23 hombres en cada uno de ellos.

La estancia de estos pequeños buques en aquel puerto será muy breve, únicamente el tiempo necesario para hacer agua y carbon, saliendo para Argel, donde se unirán á los buques que forman la defensa móvil de aquel puerto.

En un periódico de Santander leemos:

«El pueblo, que todo lo ve, se fijó ayer en que un señor, á quien nadie conocía, repartía en todos los coches que conducían soldados al hospital un duro á cada uno de aquellos.»

Y tuvimos, cuando tal acto se nos manifestó, ocasión de verlo por nosotros mismos, y que dió cinco duros á dos viudas de sargentos que en el vapor regresaban á la península.

Varios socios le suplicaron diese su nombre, pero nuestro héroe seguía su misión de dar dinero, y solo contestaba á cuantos le pedían su filiación:

—Gracias, gracias; no es necesario.

En Gerona los consumidores del gas protestarán también contra el aumento en el precio de este fluido y en caso de no ser atendidos dejarán de utilizarlo, como sucede en Barcelona.

Hace poco se presentó en Burdeos para los exámenes de licenciatura de la facultad de Filosofía, un joven ciego, obteniendo notas sobresalientes.

El joven, hijo de un magistrado, y dotado de brillantes cualidades intelectuales, tuvo por profesora y secretaria á su madre, la cual, con objeto de facilitarle una carrera, aprendió el latín, el griego y alemán, y no vaciló en estudiar con su hijo las obras de Platon, Aristóteles, Pascal, Hegel y Rant.

Es indudable que el éxito que tuvo el joven en los exámenes, se debió tanto á la madre como á hijo.

CASOS Y COSAS

Muchos son—cada día aumenta su número—los que se empeñan en demostrar que el audaz expedicionario Andree debe estar vivo. ¡Ojalá aciertan!

Prescindiendo de las telepatías de la señorita Legee, habrá que convenir en que no debe de ser sólo el buen deseo el que impulsa á los hombres científicos á hacer las terminantes afirmaciones contenidas en un telegrama de Stokolmo que dice lo siguiente:

«En la sesión celebrada por la Sociedad Antropológica, el profesor Natold expuso su opinión de que si el doctor Andree hubiera descendido de su globo en el Spitzberg ó en la parte meridional de la tierra de Francisco José, se le hubiese encontrado durante el verano último.»

Se puede decir—añadió el profesor Natold—que las investigaciones realizadas en dicha época no han tenido otro resultado que el de demostrar que Andree no tocó tierra en la region mencionada, y, por consiguiente, que el globo ha sido impulsado mucho más hácia el Norte; tal vez hácia la Groenlandia.

En este caso no se podrá tener noticias de los expedicionarios hasta dentro de algunos años; y como es probable que puedan procurarse medios de subsistencia, afirma Natold que debe confiarse en el regreso de Audice.

Los que visiten la Exposición Universal de 1900 podrán ver el histórico castillo de la Malmaison, antigua residencia de Napoleon, que para esa fecha estará convertido en un Museo nacional del Consulado y del Imperio francés. Su actual dueño, Mr. Osiris, ha hecho donación del edificio al Estado.

En lo interior del Castillo se ha hecho muy pocas modificaciones.

Se ha colocado en el comedor una señal que indica el sitio que ocupaba habitualmente la Emperatriz Josefina. En la biblioteca nada se ha variado. Esta habitación fué teatro de una escena de familia, terrible: allí anunció Napoleon á Josefina su propósito de divorciarse.

En el segundo piso están las habitaciones de las damas de honor de la Emperatriz. Puede verse el dormitorio que ocupaba madame Sans Gêne.

Detrás del castillo están los dos obeliscos que trajo Napoleon de Egipto. Incrustadas en el granito en que están labrados, se conservan algunas balas de cañón.

La visita al castillo de la Malmaison, en 1900, será de veras interesante.

Sabido es que en los teatros se emplean telones metálicos, destinados á aislar la escena de la sala del público en casos de incendio. Pero en un teatro de las dimensiones de la Gran Opera de París, semejante telon representa un peso considerable, por lo cual se acaba de adoptar un telon de aluminio, que se ha encargado de construir la casa Charpentier, de Valdoie.

Este telon se bajará despues de cada representación y en caso de incendio. Medirá 17 metros de anchura por 16 de alto, lo que representa una superficie de cerca de tres áreas; se compondrá de hojas de aluminio de cuatro metros de largo por uno de anchura y dos milímetros de grueso. El peso total de es-

tas hojas ascenderá á 1.800 kilogramos, mientras que siendo de hierro hubieran pesado cerca de 5.000 kilogramos.

Durante una disputa:

—Me trata usted como si fuera yo un perro.

—Nada de eso. Estimo demasiado á esos pobres animales, para hacerles tan poco favor.

Gacetilla

Se han acercado á esta Redacción los cinco individuos catalanes que fueron ayer puestos en libertad provisional, manifestando y rogándonos hagamos público en su nombre, que en los días que han permanecido en la cárcel han sido tratados afablemente y con todas las consideraciones debidas al ser humano en los momentos de adversidad, así por parte de las autoridades como por los empleados del establecimiento, por lo cual expresan el agradecimiento de que están poseidos, y dan colectivamente las gracias á todos.

El vapor correo «Puerto Mahon» que á hora de itinerario había salido para Palma, sobre las siete y media de la noche de ayer tuvo que arribar á este puerto á causa de la gruesa mar y fuerte viento que reinaba y reina á la hora de escribir estas líneas.

Esta mañana al mando de un señor Oficial han bajado de la Fortaleza de Isabel II donde se hallaban destacados, los individuos de tropa pertenecientes á los reemplazos de 1892 y 93 que junto con los que se hallan acuartelados en la Esplanada, deben recibir las licencias ilimitadas y marchar á sus respectivas casas el próximo Domingo en el vapor correo «Menorquin».

Terminados los ejercicios espirituales dados á las Reverendas Religiosas establecidas en esta isla, en el vapor correo «Puerto-Mahon» sale para Palma el Rdo. Padre D. José Sabates.

Hoy ha empezado la descarga de carbon mineral para la sociedad Mahonesa de vapores, el bergantin goleta «Amazona», que procedente de Cardiff fondeó ayer en este puerto.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Puerto Mahon» ocho cabezas ganado vacuno.

Recordamos á los mozos del actual reemplazo que el día 31 del actual termina el plazo dado para la redención á metálico del servicio militar.

Por la Guardia civil del puesto de Alayor ha sido puesto á disposición del Sr. Juez municipal de dicha villa el comprador ambulante de oro y plata Francisco Varela, natural de Betanzos (Coruña) de 15 años de edad, juntamente con una moneda de dos pesetas que trataba de cambiar y tres mas de á cinco pesetas que ya había cambiado.

Pasajeros embarcados para Palma en el vapor correo «Puerto Mahon»:

D. José Sabates; 55 individuos de tropa; Estefania Pons; un Oficial; Rafael Mercadal y herman; José Triver; Diego Rosch, y Miguel Jover.—Total, 63.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales Sres. Pons Alzina, Tudury, Pons Carreras, Mir, Flaquer, Fábregas Maspoch, Rotger, Tutzó, Pons Pons (D. Francisco), Orfila (D. Benito), Fábregas Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una resolucio de la Comision mixta de Reclutamiento de esta provincia, por la que se declara soldado condicional á Vicente Huguet Guaster; mozo del alistamiento de 1897.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policia urbana en una instancia de D. Agustin Marqués, se acordó autorizarle para que coloque una lámpara eléctrica en la Punta de Calañiguera, tomando la corriente de los conductores colocados en la Cuesta Larga.

De conformidad con lo informado por la Comision de Obras públicas é Ingeniero del ramo en una instancia de don Miguel Pons Cardona, se acordó autorizarle para que construya una cochera en un solar de su propiedad lindante con la nueva carretera de Ciudadela.

No habiéndose presentado postores á las subastas anunciadas para el arriendo de dos solares situados en las calles de la Infanta y Campamento, se acordó anunciar otras nuevas con rebaja de precio.

En una comunicacion del Sr. Ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia, con la que remite para informe un expediente instruido á instancia de D. José Riquer y D. Juan Montalvo vecinos de Madrid, solicitando autorizacion para establecer un depósito flotante de carbon en este puerto, se acordó manifestar que no se ofrece para ello ningún inconveniente á esta Corporacion siempre que la concesion no se haga con carácter de exclusiva.

De conformidad con lo informado por la Comision de Hacienda en catorce solicitudes de otros tantos contribuyentes, al repartimiento formado para dar ocupacion á la clase obrera, en las que solicitan se dejen sin efecto los aumentos introducidos en las cuotas que se les fijaron en un principio, se acordó desestimarlas.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de D. Pedro Andreu Tudury, en la que solicita autorizacion para empedrar el trozo de acera correspondiente á la puerta de entrada de la huerta de Barbarosa por la calle de S. Jorge.

Se acordó pase á informe de la Comision de Hacienda una instancia de Juan Petrus Guardia en la que solicita se le rebaje la cuota que se le fijó en el repartimiento hecho para cubrir el déficit de consumos del año 1892-93, por creerlo así procedente por las razones que alega.

Se acordó pase á informe de la Comision correspondiente una instancia de varios cortantes y matarifes en la que solicitan que desde 1.º de Noviembre hasta Marzo próximos, se señale la hora de las once y media de la mañana para dar principio á la matanza de reses en el matadero público, en vez de la una de la tarde que ahora está señalada.

El Sr. Alcalde manifestó que el dia 13 del corriente recibió el siguiente te-

legrama de Ilmo. Sr. Director General de Comunicaciones:

«Deseosa esta Direccion General de dar mayor amplitud servicios marítimos postales Menorca, piensa proponer reorganizacion, estableciéndolos forma siguiente:

- 1.ª Expedicion semanal directa Barcelona Mahon.
- 2.ª Expedicion semanal Barcelona Mahon escala Alcudia.
- 3.ª Expedicion semanal Palma Mahon.
- 4.ª Dos expediciones semanales por pequeños vapores Alcudia Ciudadela. Rúégale emita parecer sobre conveniencia dicho servicio.»

A cuyo telegrama contestó con otro concebido en los siguientes términos:

«Alcalde á Director General Comunicaciones.—La amplitud que esa Direccion piensa dar al servicio marítimo postal de Menorca y que V. I. expresa en su telegrama de ayer, la considero muy útil y conveniente tanto para el público como para el comercio y para el servicio oficial y defensa de la isla.»

Añadió que para el correo del dia 15 dirigió una comunicacion al mismo Director General reiterando el telegrama y confirmando su opinion con alguna latitud.

El Ayuntamiento acordó haberse enterado con sumo gusto de la contestacion del Sr. Alcalde, y que se exprese á los Sres. Ministro de la Gobernacion y Direccion General de Comunicaciones, la gratitud de la Corporacion municipal por una reforma tan conveniente para los intereses de esta ciudad.

Se aprobó una cuenta de trabajos practicados en el Cementerio del auejo pueblo de S. Luis.

Los Sres. Pons Carreras y Pons Pons (D. Francisco), propusieron que en atencion á que los avisos llegan con retraso á los prédios que forman las compañías rurales, se prerrogase por algunos dias el plazo señalado para el pago de las cuotas del repartimiento formado para dar ocupacion á la clase obrera. El Ayuntamiento tomó en consideracion las razones aducidas, y acordó que dicho plazo se prorrogue hasta el dia 31 del corriente mes y que desde el siguiente se proceda á la exaccion de cuotas por la vía de apremio.

Se señaló la orden del dia para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

Comercial, Industrial y Agrícola

Esciben de Cáceres que á la feria de Arroyo del Puerco, recientemente celebrada, han concurrido 4.000 cabezas ganado vacuno, 17.500 lanares, 2.000 cabrias, 2.600 de cerda y 1.700 caballerías y mulares, habiéndose vendido 3.000 vacunas, 13.000 lanares, 2.000 cabrias, 2.400 de cerda, y 1.300 caballerías y mulares, siendo, por lo tanto, muy numerosas las transacciones.

Los precios han sido los siguientes por cabeza: bueyes, á 300 pesetas; vacas, á 200; ovejas, á 14; burros, á 12; cabras, á 17; cerdos para cebo, á 80; caballos de labor, á 225, y mulos de pequeña alzada, á 250.

Según noticias de Tarragona ha terminado por completo la recoleccion de algarobas y uva; la cosecha de estos dos productos ha sido mediana en cantidad, en cambio en calidad ha sido mejorable. El precio de la algarroba es actualmente de 24 á 25 reales el quintal, con tendencia al alza, en cambio el vino le sucede todo lo contrario, reina bastante calma y los cosecheros se resisten á vender á los precios actuales de 20 pesetas la carga.

En Valencia, comienza ya á notarse en algunos puntos de aquella provincia y de la de Alicante la escasez de cebada, que actualmente se cotiza de 27 á 28 pesetas el cahiz.

Del campo de Elche escriben que la cosecha ha sido abundante, y que existen grandes cantidades; pero que, en espera de venderla á mas alto precio, los agricultores se abstienen de vender.

Esciben de Valencia que el presidente del Ateneo Mercantil ha pedido autorizacion al capitán general para celebrar una reunion de los representantes de los gremios, en los salones de dicha sociedad, á fin de tratar acerca de los recargos de la contribucion industrial, siguiendo el ejemplo del comercio de Madrid, Barcelona y otras importantes poblaciones.

Esciben de Liverpool que se desembarcaron en aquel puerto durante la semana última, 6.000 quintales de paza, procedentes de Valencia y Denia.

La demanda ha estado algo encalmada y las ventas en escala moderada, pero sosteniéndose los precios de la semana anterior.

Las cotizaciones generales regulan de 23 chelines 6 peniques á 24 chelines 6 peniques la selecta baja; de 25 á 26 chelines la mediana, y de 27 á 28 chelines la buena; fruta fina realizando de 30 hasta 38 chelines, algunos lotes extrafinos pagándose desde 40 hasta 45 chelines.

Las llegadas de los tres años, hasta la fecha, son como sigue:

Año 1896, 22.240 quintales; 1897, 50.140; 1898, 37.380.

Durante los ocho primeros meses del año actual se han importado en la Península kilogramos 42.853.949 de algodón en rama, y en igual periodo del año anterior, 48.755.469.

En agosto último se importaron primeras materias para la industria por valor de 10.300.798, y en los ocho primeros meses del año actual 177 millones 316.124.

Los artículos fabricados importados ascendieron en dichos periodos á pesetas 9.829.627 y 100.947.255.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos. Pedro de Alcántara confesor y fundador y Rosina virgen
Santo de mañana.—Santos Juan Cancio presbitero y confesor é Irene virgen.

CULTOS

Mañana jueves en la parroquia de nuestra Señora del Carmen á las 8 y media habrá Misa mayor solemne y viviva en honor de Santa Lucia Virgen y Martir con sermón que dirá el propio Sr. Cura Regente.

Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo.

El mes del santísimo Rosario conforme los deseos de S. S. el Papa, prosigue en todas las iglesias de esta ciudad.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 18.—41.

por cien o interior.....	58 20
Idem Ex.erior.....	64 20
Idem Amortizable.....	67 40
R.letes Hip. Cuba 86.....	76 00
Idem id. del go.....	55 00
Acciones Banco España....	397 50
Comp. Arrend. Tabacos....	234 00
Aduanas.....	00 00
Filipinas.....	00 00
París á la vista.....	00 00 á 00 00
Londres á la vista.....	37 75 á 00 00
Idem á 60 dias vista.....	00 00 á 00 00
Idem á 90 id. id.....	00 00 á 00 00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00 00	85 00
Banco de Mahon.....	33 00	35 00
Eléctrica Mahonesa.....	00 00	40 00
Sdad. Gral. Alum.....	97 00	101 50
Marítima.....	70 00	87 00
Maquinista Naval.....	94 00	00 00
Obligaciones Municips.....	68 00	75 00

Mahon 19 Octubre 1898.

Anuncios oficiales

Don Juan Biale y Coll, Alcalde

Presidente del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que por acuerdo de este Ayuntamiento queda prorrogado hasta el dia 31 inclusive del corriente mes el plazo señalado para la cobranza de las cuotas correspondientes á la mitad ó sea el cincuenta por ciento del repartimiento girado para cubrir el presupuesto extraordinario formado con el fin de emprender obras en que dar ocupacion á la clase jornalera que carece de trabajo.

Y para el debido conocimiento de los interesados se publica el presente edicto, por el cual se les advierte que desde 1.º de Noviembre próximo se procederá á hacer efectivo el pago de las cuotas de los contribuyentes morosos por la vía de apremio, con arreglo á Instruccion —Mahon 19 Octubre de 1898.—J. Biale y Coll.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 18.—7 25 n.

Ha visitado al Sr. Sagasta una Comision de mineros para pedirle se modifique el concierto vigente sobre los explosivos.

Madrid 18.—9 10 n.

Los magistrados que prestaron sus servicios en las Antillas y Filipinas, y se encuentran en esta Corte, han visitado al Jefe del Gobierno solicitando colocacion en la península.

Madrid 18.—10 n.

Habana.—El general Blanco ha pedido al Gobierno se le remitan tres millones de duros.

Madrid 18.—11 n.

Telegrafian de París diciendo que en la Habana ocurren frecuentes colisiones entre cubanos y oficiales del ejército español.

Madrid 18.—11 10 n.

Los tagalos anuncian que si España envia tropas peninsulares de refuerzo á las Filipinas, fusilarán á los prisioneros españoles que tienen en su poder.

Madrid 19.—4 mad.

Ha fondeado en la Coruña, procedente de la Habana y Puerto-Rico, el vapor-correo «Alicante», conduciendo mil trescientos once pasajeros, siendo la mayoría militares.

Durante el viaje fallecieron diez y ocho.

El «Alicante» ha hecho la travesía de Puerto-Rico á la Coruña en ocho dias.

Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 18.—2 30 t.

«Menorquín» salido dos tarde con 426 cerdos: tiempo dudoso.—Oliver Qués.

Barcelona 19.—9 30 m.

«Menorquín» fondeado sin novedad doce noche, saldremos mañana á hora itinerario.—Cabot.

Continuando el revuelto temporal en esta zona, el vapor correo «Puerto-Mahon» ha suspendido su salida para Palma hasta mañana por la tarde á hora de itinerario.

CRÓNICA PARISIENSE

La raza latina.—Emilio Zola embargado.—La Gran rueda de París.—Los grandes duelos.—Modas.

Este malhadado proceso Dreyfus nos está proporcionando las más absurdas sorpresas.

Sin querer hablar nada de los cuarenta mil obreros en huelga que dan á París el aspecto de una ciudad en estado de sitio, huelga que á mi modo de ver está estimulada y ¿quien sabe si sostenida? por los partidarios del ex-capitán; dejando á un lado los a borotos y los *meetings* más ó menos socialistas (aun cuando muy dreyfusistas), no puedo menos de deplorar el triste y significativo espectáculo de una nación anémica de resoluciones enérgicas, huérfanas de hombres de carácter.

Cualquiera diría que la vieja raza latina, degenerada y carcomida está derumbándose poco á poco aplastada por los teutones y los anglo sajones excépticos.

Esta lucha de razas, esta guerra civil internacional (permitaseme la frase), puede traer terribles consecuencias para la humanidad, puede arrollar la idea de justicia y puede implantar con férrea mano sobre los europeos continentes la divisa del Canciller de hierro, el derecho de la fuerza.

Creo que ya tenemos en el principio del fin.

Una de las absurdas sorpresas del proceso Dreyfus es el embargo de las colecciones artísticas pertenecientes al autor de «La Tierra».

Emilio Zola, el que antes mereció como Lesseps el dictado de Gran Francés, el que como Lesseps ha caído luego en desprestigio, el gran propagador de la lengua francesa, creyó que Dreyfus era inocente; su pluma, ruda como la verdad, fué mas lejos que su pensamiento y Zola vió su nombre sobre papel de oficio, fué condenado y dejó de ser el Gran Francés para empezar á ser el despreciable hijo de un italiano.

La inflexible ley, más dura todavía cuando las enconadas pasiones son su guía, cayó inclemente sobre Zola y hasta le niega el derecho de pagar voluntariamente las multas impuestas.

El embargo ha de hacerse y un día de estos pasarán bajo el martillo del tasador, en pública subasta, tantos valiosos objetos de arte, reunidos á fuerza de una labor no tan dura como la ley; pero más gloriosa, y esta mezquindad de medios empleados para justificar una cosa tan grande, sólo servirá para decir á este París romanesco é impresionista: Zola, tu novelista preferido ha defendido lo que él creyó una verdad, Zola es un... atrevido, por no decir más.

Pero ahí está la revisión del proceso, ahí están tantas y tantas personalidades que idolatran al naturalista de las bellas letras, y sin embargo, Zola huído, lejos de su patria, después de un rudo trabajo, llora seguramente allá en su ignorado retiro la ingratitud humana que ha querido prostituir la inmarcesible aureola de su gloria.

Todas estas cuestiones yo las miro solamente del lado artista, Dreyfus y su causa me tienen sin cuidado; Zola y su bagaje literario me interesan mucho.

Dreyfus culpable ó inocente, lo mismo me dá; pero Zola embargado, sa-

queado legalmente y pisoteado, esto me irrita, me subleva y me deja atónito.

Desde el día 8 de Octubre gozamos la prematura maravilla de la próxima Exposición.

Me refiero á la Gran rueda de París, gigantesca construcción metálica, rueda de 55 metros de diámetro que gira sobre un eje ciclópeo y que en su periferia tiene 64 wagones en los que pueden colocarse fácilmente 700 personas.

Cada asiento vale cinco francos por una sola vuelta que tarda nueve minutos en llevarse á cabo.

Esta obra maestra de la mecánica y de las construcciones metalúrgicas, asombra tanto por su majestad como por la elegancia de sus formas y lo ingenioso de su disposición.

Es un monstruo de hierro y de acero que, con un movimiento lento y seguro, transporta á los viajeros á una altitud de mas de cien metros y les hace admirar el espléndido panorama de París, hormiguero de gentes y de grandes edificios en medio de la verde campiña que cierra el horizonte y que tan deliciosas resultan á través de las primeras brumas del melancólico otoño.

El constructor, M. Claremont, es un inglés de nacimiento; pero parisién de corazón, ingeniero y artista, todo en una pieza.

La Gran Rueda de París dará mucho que hablar antes, y después de la Exposición de 1900.

Suele ser muy parisién para la prensa de la vieja Lutecia dedicar ardientes descripciones al sentimiento y al dolor de una familia, cuando algunos de sus deudos ha dejado de vivir.

Una gran dama, cuyo marido jugó un gran papel en la República Francesa dejó de existir no hace aún muchos días, y los periódicos hacen verdaderos juegos malabares con los adjetivos para demostrarnos que la familia lloró sinceramente tan terrible pérdida.

Pero, señores periodistas, no se cansen ustedes en elogiar un sentimiento que debe ser el más natural de todos los sentimientos.

Vuestra copiosa elocuencia ofende á la muy justa abnegación de una viuda; vuestras lucubraciones maravillosas constituyen los más puros sentimientos de unos huérfanos.

Porque una esposa cuide cariñosamente al que la escogió como compañera; porque unos hijos queden sin consuelo ante la pérdida de quien les diera el ser; os creéis autorizados á tales ditirambos y os extrañáis de un sentimiento hijo de la más elemental ley de la Naturaleza. Os engañáis, adúladores.

Después de todo acaso esos sentimientos se hayan hecho tan excepcionales que sea necesario rendir público homenaje á los que aún los sienten.

Lombroso puede aumentar sus documentos para sus obras acerca de los degenerados.

La Moda del invierno está en retraso este año, aun no hemos visto ninguna verdadera creación, ni en trajes ni en abrigos.

Por eso me contentaré con decir á mis lectoras que los sombreros este año serán por completo distintos á los de otras temporadas.

Se hacen de fieltro fino, exactamente igual al empleado para los sombreros flexibles de los hombres.

Como forma la más llevada será el tricorno del siglo diez y ocho, aun cuando hemos visto algunos sombreros verdadera forma picador con moñas de *peluche* rojo ó esmeralda.

Los adornos son: *peluche*, terciopelo y plumas.

Los colores más empleados, el gris claro, el granate subido y el azul marino.—Antonio Ambroa.

Paris, 10 de Octubre de 1898.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

PROPIOS

El día 24 del corriente mes, á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, una segunda subasta oral por el sistema de pujas á la llana para el arriendo por término de cuatro años de un trozo de terreno de la propiedad de este Municipio, situado en la extremidad de la calle del Campamento de esta ciudad, bajo el tipo de veinte pesetas anuales.

No se admitirá ninguna postura que no cubra el espresado tipo.

Para tomar parte en la subasta deberá hacerse un depósito provisional de diez pesetas en la Caja municipal.

Mahon 14 Octubre de 1898.—El Alcalde-Presidente, J. Biale Coll.

Alcaldía de Mahon

CÉDULAS PERSONALES

El día veinte de Noviembre próximo termina el plazo voluntario para la adquisición de cédulas personales correspondientes al actual año económico de 1898 á 1899.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que están obligadas á proveerse de este documento; á quienes se advierte que desde el día siguiente á aquél, se expendrán por el triple de su valor y recargos, procediendo además el agente ejecutivo D. Jesús M.^a Sobrido por la vía de apremio contra los morosos según dispone la Instrucción del ramo.—Mahon 18 Octubre 1898.—J. Biale Coll.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

El día 7 de Noviembre próximo, á las cuatro de la tarde, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para la construcción de varios trozos de acera de ladrillos acanalados en las calles de la Fuente, Calafons y San Alejo, bajo el tipo de 450 pesetas el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

Las p oposiciones se harán en papel de la clase 12.^a y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo inserto al pié del presente.

Para tomar parte en la subasta, deberá constituirse en la Caja municipal un depósito provisional de 50 pesetas en metálico ó efectos públicos.—Villa Carlos 15 Octubre de 1898.—El Alcalde-Presidente.—P. A.—El primer Teniente, Jaime Quedo.

MODELO DE PROPOSICION

El que suscribe, vecino de ..., enterado del pliego de condiciones para la construcción de varios trozos de acera en las calles de la Fuente, Calafons y San Alejo, se obliga á verificar dicha obra á razon de... (en letras) pesetas el metro cuadrado.

(Fecha y firma del proponente.)

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que debiendo proveerse por exámen de oposicion tres plazas de artilleros de la Escuela de Comdestables que corresponden á este Departamento, los que deseen optar á ellas, elevarán sus solicitudes al Capitan General del mismo antes del 15 de Noviembre próximo por conducto de esta Comandancia de Marina, donde se hallan de manifiesto las bases, condiciones y documentos que deben presentar los individuos que deseen ingresar como alumnos en dicha Escuela.—Mahon 18 Octubre 1898.—Antonio Alonso.

Compañías y Sociedades

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Se convoca á Junta general extraordinaria á los señores accionistas para el día 27 del corriente á las 4 de la tarde, con el objeto de tratar sobre asuntos relacionados con el servicio de correos de esta isla, de los cuales con arreglo al artículo 3.^o de los Estatutos, podran enterarse los accionistas en las oficinas de la Sociedad. El acto se celebrará en el domicilio del Director Naviero.—Mahon 12 de Octubre de 1898.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Secretario, Pedro Ballester.—V.^o B.^o—El Presidente, Juan Biale.

Sociedades recreativas

Casino "El Consoy"

Según praviene el art. 11.^o del Reglamento de esta Sociedad, se hace presente á los señores socios que no estén al corriente de pago lo efectúen antes del 31 del actual, pues del contrario la Junta se verá obligada á separarlos de la misma.—Mahon 17 Enero de 1898.—P. A. de la J. D.—Gabriel Coll, Secretario.

Imp. de M. Parpal

ANUNCIOS

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Cuatro casas situadas en la calle de Santa Escolástica de esta ciudad y señaladas con los núms. 29, 32, 56 y 58.

Otra casa calle Puente del Castillo, núm. 6.

Una casa de campo con huertecito contiguo situado en la Alquería cremada.

Para su ajuste, dirigirse á su dueño: plaza de San Francisco, número 13.